
 ४०३४  भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  sare  ध्यान  दिलाना  १  १९६१

 खान
 प्रौढ़  इंधन  मंत्री

 स्वर्ण  :  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना के
 दौरान  fared  कोयला  खानों  की  खानों  के  विकास  की  लागत  में  विदेशी  के  अंश  का  श्रीमान

 y लगभग  च  करोड़  ७७५ रुपय  लंगाया  गया  है  |

 कौर  वर्ष  PERLHAKR  के  लिये  आवंटन का  प्रश्न  श्रभी  विचाराधीन है  |

 दिल्ली  बेइयावत्ति

 1२६४  श्री  प्र०
 चे  बदा  क्या  गह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (7)  क्या  सरकार
 का

 ध्यान
 दिल्ली  में  बढ़ती  हुई  वेश्यावृत्ति  की  कौर  श्रीकृष्ण  विया गया  है

 इसके  क्या  कारण  ग्रोवर

 क्या  सरकार  सको  कने  के  लिये  met  को  काननी  श्रीवास  सौंपने  के  बारे  में

 विमान  नियमों  में  संशोधन  करना  चाहती  है
 ?

 उपमंत्री  सरकार  को  ऐसी  किसी  व  द्धि का  पता

 नहीं चला  है

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 महिलाओं  तथा  लड़कियों  में
 पते  तिक

 पण्य  दमन  PERE  में  कुछ  संशोधन

 करने  नम्बर  प्र स्थापनाओं  पर  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 भारत  में  रक्षित बेक  की  शाखायें

 1२६४६.  भी  श्रावित  घोषाल  :  नया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  के  रक्षित  बेक  की  कोई  दाखा  हानि  में  चल  रही  कौर

 यदि  तो  कितनी  mad  कौर वे  कहां पर  हैं  ak  कब  से  हानि  में  चल  रही

 वित्त  मंत्री
 सोनार

 जी
 :  (*)  कौर

 रक्षित  बेक  की  लेखा  पद्धति  के

 अधीन
 बैंकों  के  वीडियो  जन  पर

 ait
 समूचा  लाभ  इसके  केन्द्रीय  कार्यालय  में

 दिखाया  जाता  है  ।

 रक्षित अक  की  शाखाओं  के  बारे  में  रखें  गये  अय  न्र  व्यय  के  लेखे से  वास्तविक  लाभ  अथवा

 हानि  का  पता  नहीं  चलता  है  जो  कि  समूचे  श्रीधर  पर  निकाला  जाता है  श्योर  शाखा-वार  नहीं  ।

 परिस्थितियों  में  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  यदि  कोई  शाखा  हानि  में  चल  रही है  तो  वह

 कौनसी  है  |

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व के  विषय  की  att  ध्यान  दिलाना

 गोशा  के  साथ  व्यापार पर  लगे  प्रतिबन्ध को  हटाना

 घी  ate  भरुचा  खानदेश )  मैं  नियम  १९७  के  अधीन  प्रधान  मंत्री  को  ध्यान

 गोशा  के  साथ  व्यापार  पर  fad  उठाने  की  कौर  आकर्षित  करता  हूं  भ्र ौर  निवेदन  करता हुं
 कि

 वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य दे  |

 मिलि  श्रंग्रंजी  में



 ११  १८८३  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना  Co Ry

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में

 लोक  सभा  में  सरकार  इस  बात  का  संकेत  दे  चुकी  है  कि  १  १९६१  से  गोगा  के
 साथ  सीमित

 व्यापार  की  अनुमति  देने  का  निर्णय  कर  दिया  गया  है
 ।

 मोटे  तौर  पर  यह  कहा  जा  सकता  है
 कि

 गोझा  की  जनता  विशेषकर  निर्धन  लोगों  को  जिन  वस्तु झ्र ों  की  आ  वद यकता  है  उनका  भारत  से  निर्यात

 करने  दिया  जायेगा  ।  निर्यात  की  जाने  वाली  वस्तुन्नों  की  सुची  जिन  में
 निर्यात  करने

 की  अ्रनुमति

 दे  दी  गई  निम्न  वस्तुएं  ord  हैं
 :  कपड़ा  हथकरघा  का  कपड़ा

 प्रौढ़
 मिल  के  बना

 कुछ  प्रकार  का  दवाइयां  तथा  दक्षिण  संस्थानों
 के

 लिये  चाय

 तथा  चमड़े  का  सामान  ।  सरकार  ने  गोशा  से  भारत में  सुपा रो के श्र।यात के  प्रख्यात  की  अनुमति  देने  का  भी

 fasta  किया  है  ।  बहुत  सी  चीजों  का  व्यापार  स्टिंग  में  किया  aaa  ।  हथकरघा

 कपड़ा  के  व्यापार  का  भुगतान  भारतीय  क्यों  में  किया  जायेगा  ।  यह  सब  व्यापार  गोशा  में  प्रवेश

 के  लिये  मजाली  के  रास्ते  से  होगा  ।

 २.  पुर्तगाली  बस्तियों  के  साथ  सीमित  व्यापार  श्रारम्भ  करना  सरकार  की  नियंत्रण

 कम  करने  की  नीति  का  ही  एक  AT  है  ।  गोवा  से  यातायात  पर  नियंत्रण  कम  कर  दिया  गया  है  तथा

 सामान  समान  ह  नियम  सरल  बना  दि  ी गये हैं  ।  सरकार  ने  गोझा  के  साथ  व्यापार  के  लिये  झ्नमोड़

 भ्र ौर  लक्करकोट  इन  दो  रास्तों  को  खोल  देने  की  भी  घोषणा  कर  दी  है  लेकिन  पुर्तगाली  अधि का  रियों

 ने  गोझा  की  तरफ  ऐसी  सुविधा  wat  तक  प्रदान  नहीं  की  है  ।  यदि  व्यापार  के  मामले  में  भी  पु तंगा ली

 अधिकारी  गोवा  निवासियों  को  सुविधा  नहीं  देते  तो  निश्चय  ही  यह  उनका  उत्तरदायित्व  है  ।

 pout  हेम  बदमा  :  सतरह  चोरी  छिपे  माल
 को

 ले
 जाने  में  किस  प्रकार

 कमी  जायेगी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हम  जो  अन्य  का  वाही  इस  सिलसिले  में  कर  रहे  हैं  उनके

 भ्र लावा  भी  यह  कार्यवाही  चोरी  छिपे  माल  ले  जाने  की  प्रथा  को  कम  करेगा  |

 pat  नौशीर  भरुचा  :  क्या  इस  नि  am  की  कमी  इस  बात  का  द्योतक  है  कि  हमारी

 सरकार  गोझा  के  प्रति  अपनायी  गई  झ्राधिक  नीति  को  समाप्त  कर  रही  है  ?

 गयी  जवाहरलाल  नेहरू
 :  नीति  का  समाप्त  करना  तो  इसे  नहीं  कहा  जा  सकता  किन्तु

 कभी-कभी  नीति  में  परिवहन  waar  हो  जाता है  ।

 श्री  वाडिलिकर  :  गोधरा  वालों  की  वर्तमान  कठिनाइयों  को  दूर  करने

 की  दृष्टि से  क्या  पंजिम  तथा  बम्बई  के  बीच  स्टीमर  सेवा  चालू
 की

 जायेगी  ?

 श्री  जवाहरलाल  बिना  पूछे  मैं  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |

 कोमो मो०
 ब०  ठाकुर  (a7)  :  क्या  व्यापार  सम्बन्धी  ये  सुविधाएं  गोशा  तथा  दमन

 पर  भी
 लागू  होंगी

 ?

 fat  जवाहर  लाल  नेहरू  :  ये  afa
 htt  क a  सभा

 पुत
 च  गाली  बस्तियों  पर  लागू  होंगी  ॥

 प्र ग्रेजी  में
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